

Medienmitteilung

Huttwil statt Rütli - 1653 als wahre Geburtsstunde der modernen direkten Schweizer Demokratie

Am 20. August 2025 wurde in Huttwil von Nachkommen der damaligen Anführer der Verein **In Memoriam 1653 - Rehabilitation der frühen Demokratiebewegung** gegründet. Der Verein würdigt die Landbevölkerung, die 1653 mit dem Bundesbrief von Huttwil zentrale Prinzipien wie **Rechtsstaatlichkeit, Glaubensfreiheit, gegenseitigen Beistand und direkte Demokratie** festschrieb – Werte, die 1848 in die Bundesverfassung eingingen und bis heute **tragende Säulen der Schweizer Demokratie** sind.

Heute vor 372 Jahren, am 27. August 1653, wurden auf dem Berner Galgenfeld **Niklaus Leuenberger und Bendicht Spring**, zwei Anführer der Bewegung, hingerichtet. Ihr Einsatz für Freiheit, Gerechtigkeit und Mitbestimmung ist bis heute von historischer Bedeutung – dies obwohl die Stadt Bern den Hinrichtungsort im Jahr 2009 bewusst euphemistisch in *Schönberg Ost* umbenannt hat.

Die offizielle Geschichtsschreibung bezeichnet den Konflikt bis heute als „Bauernkrieg“ und stigmatisiert die Landbevölkerung als Aggressoren. Tatsächlich jedoch war es ein „Batzenkrieg“ – ein Wirtschaftskrieg der städtischen Obrigkeit gegen ihre eigenen Untertanen. Die Bewegung agierte friedlich, diszipliniert und politisch klar. In Verhandlungen, wovon der Friedensvertrag von Murifeld zeugt, suchten die Untertanen die grössten Nachteile abzuwenden. Dennoch wurden sie hintergangen, niedergeschlagen, ihre Dörfer verbrannt und ihre Anführer verfolgt und hingerichtet.

Der Verein kritisiert, dass die Stadt Bern heute sich und ihr Geschichtsbild als „divers“ präsentiert, dabei aber **die dokumentierten demokratischen Leistungen der Landbevölkerung von 1653 ausblendet**. Der Huttwiler Bundesbrief von 1653 kann als frühe Version unserer modernen Demokratiebewegung verstanden werden. Er sah vor, alle zehn Jahre zu überprüfen, ob die vereinbarten Ziele erreicht wurden – nach direktdemokratischem Prinzip.

Im Vergleich dazu bleibt der Rütlischwur historisch unsicher. Sein Datum wurde erst im 19. Jahrhundert im Zusammenhang mit der Bundesfeier von 1891 festgelegt; zuvor galten der Bund von Brunnen (1315) oder eine schrittweise Entstehung der Eidgenossenschaft als wahrscheinlicher.

Im Sinne einer gesamtschweizerischen Erneuerung stellt sich deshalb die Frage, ob nicht der dokumentierte Huttwiler Bundesbrief von 1653 anstelle des mythisch

überhöhten Rütlischwurs von 1291 als eigentliche Gründungserzählung der heutigen modernen Schweizer Direktdemokratie gelten sollte.

Der Verein fordert eine **symbolische Rehabilitierung der Bewegung von 1653**, die **Integration des Huttwiler Bundesbriefes in die kollektive Erinnerung** und die Errichtung eines **Gedenkortes in Bern**. Er versteht sich als Teil der eidgenössischen Befreiungstradition.

Der Verein unterstützt die Motion im Grossen Rat des Kantons Bern von Nils Fiechter, Samuel Kullmann, Maxime Ochsenbein und Mathias Müller für die Rehabilitation der Bewegung und dankt ihnen herzlich für ihr sehr geschätztes Engagement.

Die freiheitliche Bewegung von 1653 hat wesentlich zu unserer direkten Demokratie beigetragen. Entsprechend sind Geschichtsbücher umzuschreiben, die Bewegung zu rehabilitieren und die Anführer als wahre Freiheitskämpfer im Sinne von Wilhelm Tell zu feiern.

Mathias Müller, Berufsoffizier, Grossrat Kanton Bern

Ohne den Mut der Landbevölkerung gäbe es weder unsere Freiheit noch unsere direkte Demokratie. Der Verein in In Memoriam 1653 erinnert daran und stärkt unsere Zukunft.

Werner Salzmann, Ständerat

Dank dem Verein kann der Geist des Freilichttheaters "Burechrieg", das im Juli 2025 in Huttwil über 10'000 Personen begeistert hat, weiterleben. Es ist wichtig unsere Geschichte zu kennen und sich gerade in der heutigen Zeit bewusst zu sein, dass der Einsatz für Freiheit, soziale Gerechtigkeit und Demokratie nie endet.

Adrian Wüthrich, Gemeindepräsident Huttwil, Alt-Nationalrat und Gründungsmitglied

Dank der Besonnenheit der Bauernführer und dem Mut der Landbevölkerung leben wir in einer weltweit einzigartigen Demokratie und in Freiheit. Der Verein In Memoriam 1653 soll daran erinnern und wir wollen mithelfen die Demokratie und die Freiheit zu erhalten.

Johann Ulrich Grädel, Unternehmer, Grossrat und Präsident In Memoriam 1653

Kontakt:

Verein In Memoriam 1653 – Rehabilitation der frühen Demokratiebewegung

Johann Ulrich Grädel, Präsident In Memoriam 1653: 078 750 14 80

Rückfragen per E-Mail an: info@inmemoriam1653.ch

Communiqué de presse

Huttwil plutôt que le Grütli : 1653, véritable année de naissance de la démocratie directe moderne en Suisse

Le 20 août 2025, les descendants des anciens dirigeants ont fondé à Huttwil l'association **In Memoriam 1653 - Réhabilitation du mouvement démocratique originel**. Cette association rend hommage à la population rurale qui, en 1653, a inscrit dans le Pacte fédéral de Huttwil des principes fondamentaux tels que **l'État de droit, la liberté de croyance, l'entraide et la démocratie directe** – des valeurs qui ont été intégrées dans la Constitution fédérale en 1848 et qui constituent encore aujourd'hui **les piliers de la démocratie suisse**.

Il y a 372 ans aujourd'hui, le 27 août 1653, **Niklaus Leuenberger** et **Bendicht Spring**, deux leaders du mouvement, ont été exécutés au Galgenfeld de Berne. Leur engagement en faveur de la liberté, de la justice et de la participation démocratique revêt encore aujourd'hui une importance historique, même si la ville de Berne a délibérément rebaptisé le lieu d'exécution en 2009 sous le nom euphémique de Schönberg Ost.

L'historiographie officielle qualifie encore aujourd'hui ce conflit de « guerre des paysans » et stigmatise la population rurale en la présentant comme agressive. En réalité, il s'agissait d'une « guerre pour l'argent », une guerre économique menée par les autorités urbaines contre leurs propres sujets. Le mouvement agissait de manière pacifique, disciplinée et politiquement claire. Lors des négociations, dont témoigne le traité de paix de Murifeld, les sujets cherchaient à éviter les plus grands inconvénients. Ils ont néanmoins été trahis, écrasés, leurs villages incendiés et leurs chefs persécutés et exécutés.

L'association critique le fait que la ville de Berne se présente aujourd'hui comme « diverse » et sa vision de l'histoire, tout en occultant **les réalisations démocratiques documentées de la population rurale de 1653**. Le pacte fédéral de Huttwil de 1653 peut être considéré comme une version originelle de notre mouvement démocratique moderne. Il prévoyait de vérifier tous les dix ans si les objectifs convenus avaient été atteints, selon le principe de la démocratie directe.

En comparaison, le serment du Grütli reste historiquement incertain. Sa date n'a été fixée qu'au XIXe siècle, dans le cadre de la fête fédérale de 1891 ; auparavant, l'alliance de Brunnen (1315) ou une formation progressive de la Confédération étaient considérées comme plus probables.

Dans l'optique d'un renouveau à l'échelle nationale, la question se pose donc de savoir si le pacte fédéral de Huttwil de 1653, documenté, ne devrait pas être considéré comme **le véritable récit fondateur de la démocratie directe suisse moderne actuelle**, plutôt que le serment du Grütli de 1291, mythifié à l'excès.

L'association demande **une réhabilitation symbolique du mouvement de 1653, l'intégration du pacte de Huttwil dans la mémoire collective et la création d'un lieu de commémoration à Berne**. Elle se considère comme faisant partie intégrante de la tradition de libération fédérale.

L'association soutient la motion déposée au Grand Conseil du canton de Berne par Nils Fiechter, Samuel Kullmann, Maxime Ochsenbein et Mathias Müller en faveur de la réhabilitation du mouvement et les remercie chaleureusement pour leur engagement très apprécié.

Le mouvement libertaire de 1653 a contribué de manière significative à notre démocratie directe. En conséquence, il faut réécrire les livres d'histoire, réhabiliter le mouvement et célébrer ses dirigeants comme de véritables combattants de la liberté à l'instar de Guillaume Tell. Mathias Müller, officier de carrière, député au Grand Conseil du canton de Berne

Sans le courage de la population rurale, nous n'aurions ni notre liberté ni notre démocratie directe. L'association In Memoriam 1653 nous le rappelle et renforce notre avenir. Werner Salzmann, conseiller aux États

Grâce à l'association, l'esprit du théâtre en plein air « Burechrieg », qui a enthousiasmé plus de 10 000 personnes à Huttwil en juillet 2025, peut perdurer. Il est important de connaître notre histoire et d'être conscient, surtout à l'heure actuelle, que la lutte pour la liberté, la justice sociale et la démocratie ne s'arrête jamais. Adrian Wüthrich, Président de la commune de Huttwil, ancien conseiller national et membre fondateur

Grâce à la sagesse des chefs paysans et au courage de la population rurale, nous vivons aujourd'hui dans une démocratie et une liberté uniques au monde. L'association In Memoriam 1653 a pour but de rappeler cet événement et nous voulons contribuer à préserver la démocratie et la liberté. Johann Ulrich Grädel, entrepreneur, député au Grand Conseil et président d'*In Memoriam 1653*

Contact:

Association « In Memoriam 1653 – Réhabilitation du mouvement démocratique originel »
Johann Ulrich Grädel, président d'*In Memoriam 1653*: 078 750 14 80
Pour toute question, veuillez envoyer un e-mail à: info@inmemoriam1653.ch

Comunicato stampa

Huttwil anziché Rütti: il 1653 come vera data di nascita della moderna democrazia diretta svizzera

Il 20 agosto 2025, discendenti degli allora leader hanno fondato a Huttwil l'Associazione **In Memoriam 1653 - Riabilitazione del primo movimento democratico**.

L'associazione rende omaggio alla popolazione rurale che nel 1653, con il Patto federale di Huttwil, ha sancito principi fondamentali quali **lo Stato di diritto, la libertà di culto, l'assistenza reciproca e la democrazia diretta** – valori che nel 1848 sono stati inseriti nella Costituzione federale e che ancora oggi costituiscono **i pilastri portanti della democrazia svizzera**.

372 anni fa, il 27 agosto 1653, **Niklaus Leuenberger e Bendicht Spring**, due leader del movimento, furono giustiziati sul patibolo di Berna. Il loro impegno per la libertà, la giustizia e la partecipazione politica riveste ancora oggi un'importanza storica, nonostante nel 2009 la città di Berna abbia deliberatamente ribattezzato il luogo dell'esecuzione con l'eufemistico nome di *Bella montagna est* (*Schönberg Ost*).

La storiografia ufficiale definisce ancora oggi il conflitto come «guerra dei contadini» e stigmatizza la popolazione rurale come aggressori. In realtà, però, si trattò di una «guerra per il denaro», una guerra economica delle autorità cittadine contro i propri sudditi. Il movimento agì in modo pacifico, disciplinato e politicamente chiaro. Durante i negoziati, come testimonia il trattato di pace di Murifeld, i sudditi cercarono di evitare gli svantaggi maggiori. Tuttavia, furono traditi, sconfitti, i loro villaggi furono bruciati e i loro capi perseguitati e giustiziati.

L'associazione critica il fatto che oggi la città di Berna si presenti come «diversificata» dal punto di vista storico, **ignorando però i risultati democratici documentati raggiunti dalla popolazione rurale nel 1653**. Il patto federale di Huttwil del 1653 può essere considerato una versione precoce del nostro moderno movimento democratico. Esso prevedeva che ogni dieci anni si verificasse se gli obiettivi concordati fossero stati raggiunti, secondo il principio della democrazia diretta.

In confronto, il giuramento del Grütli rimane storicamente incerto. La sua data fu fissata solo nel XIX secolo in occasione della festa federale del 1891; in precedenza si riteneva più probabile l'alleanza di Brunnen (1315) o una graduale formazione della Confederazione.

Nell'ottica di un rinnovamento a livello nazionale, ci si chiede quindi se il patto federale di Huttwil del 1653, documentato, non debba essere considerato il vero racconto fondatore dell'odierna democrazia diretta svizzera, al posto del mitico giuramento del

Rütli del 1291.

L'associazione chiede **una riabilitazione simbolica del movimento del 1653, l'integrazione del patto federale di Huttwil nella memoria collettiva e la creazione di un luogo commemorativo a Berna.** Si considera parte della tradizione di liberazione confederale.

L'associazione sostiene la mozione presentata al Gran Consiglio del Cantone di Berna da Nils Fiechter, Samuel Kullmann, Maxime Ochsenbein e Mathias Müller per la riabilitazione del movimento e li ringrazia sentitamente per il loro prezioso impegno.

Il movimento liberale del 1653 ha contribuito in modo significativo alla nostra democrazia diretta. Di conseguenza, i libri di storia devono essere riscritti, il movimento deve essere riabilitato e i suoi leader devono essere celebrati come veri combattenti per la libertà, alla stregua di Guglielmo Tell.

Mathias Müller, Ufficiale di carriera, membro del Gran Consiglio del Canton di Berna

Senza il coraggio della popolazione rurale non esisterebbero né la nostra libertà né la nostra democrazia diretta. L'associazione In Memoriam 1653 lo ricorda e rafforza il nostro futuro.

Werner Salzmann, Consiglio degli Stati

Grazie all'associazione, lo spirito del teatro all'aperto «Burechrieg», che nel luglio 2025 ha entusiasmato oltre 10 000 persone a Huttwil, può continuare a vivere. È importante conoscere la nostra storia ed essere consapevoli, soprattutto in questo momento, che la lotta per la libertà, la giustizia sociale e la democrazia non finisce mai.

Adrian Wüthrich, sindaco di Huttwil, ex consigliere nazionale e membro fondatore In Memoriam 1653

Grazie alla prudenza dei capi contadini e al coraggio della popolazione rurale, viviamo in una democrazia e in una libertà uniche al mondo. L'associazione In Memoriam 1653 vuole ricordarlo e contribuire a preservare la democrazia e la libertà. Johann Ulrich Grädel, Imprenditore, membro del Gran Consiglio e presidente In Memoriam 1653

Contatto:

Associazione "In Memoriam 1653 – Riabilitazione del primo movimento democratico"
Johann Ulrich Grädel, presidente In Memoriam 1653: 078 750 14 80
Per ulteriori informazioni inviare un'e-mail all'indirizzo: info@inmemoriam1653.ch